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Мировой кризис, по мнению многих специалистов, еще не достиг своего «дна», однако уже нанес 
беспрецендентный ущерб таким устойчивым экономикам как США, России, Японии. Не обошел он 
стороной и нашу республику. Оптимистические прогнозы не оправдались: резко упал внешний 
товарооборот, выросли запасы складской продукции предприятий, сократились объемы произ
водства, наблюдается рост инфляции и внешнего государственного долга. Эти тенденции, по 
словам политиков, удалось в последнее время несколько уменьшить, но последствия спада раз
вития экономики по-прежнему активно влияют на уровень жизни населения. Свои рецепты про
тиводействия мировому кризису представили на прошедшем в мае масштабном экономическом 
форуме БГЭУ многие отечественные и зарубежные ученые.

Форум

19-20 мая в наш ем университ ет е  
состоялась II Международная научно- 
практ ическая конф еренция «Э коно
мический рост Республики Беларусь: 
глобализация, инновационность, устой
чивость».

В конференции участвовали 200 сотрудни
ков БГЭУ, 44 представителя столичных и реги
ональных вузов -- БГУ, АУ при Президенте РБ, 
Б ГУ ИР, БИТУ, БГТУ, БГАТУ, БГПУ им. М. Танка, 
МИТСО, ЧИУП, ГГУ им. Я. Купалы, ВГТУ, ГГТУ 
им. П.О. Сухого, БелГУТ, БТЭУ потребкоопера
ции, БГСХА, МогГУ им. А. Кулешова, ПолесГУ, 
ГГУ им. Ф. Скорины, а также представители 
министерств, ведомств, организаций и пред
приятий республики (Институт экономики НАН 
Беларуси, НИИ Белкоопсоюза, Институт мясо
молочной промышленности РБ, НИИТ, ОАО 
«Белвнешэкономбанк», НИЭИ Министерства 
экономики РБ, Верховный суд Республики 
Беларусь, ГКНТ и Нацбанк РБ. 34 зарубежных 
участников представляли вузы Москвы, Росто- 
ва=на=Дону, Смоленска, Донецка, Сум, Киева, 
Днепропетровска, Одессы, Вильнюса, Шяуляя 
(Литва), Риги, Габрово (Болгария), Белостока 
(Польша), Турку (Финляндия).

На пленарном заседании выступили с до
кладами ректор БГЭУ, доктор экономических 
наук В.Н.Шимов. Научный анализ профессора 
касался выработки путей стабилизации бе
лорусской экономики в условиях экспансии 
мирового финансового кризиса. По мнению 
докладчика, для преодоления возникших 
проблем требуется выработка системного 
антикризисного механизма, включающего опе
ративные, тактические и стратегические меры. 
Государство должно в этот период активно 
поддерживать развитие бизнес-структур, 
либерализировать экономику, углублять ин
новационные процессы в науке, образовании 
и производстве. Для стабилизации экономики 
потребуется проведение ряда мероприятий в 
наиболее проблемных сегментах реальной 
экономики и финансов. Они включают, к при
меру, установление минимальных значений 
основных социальных индикаторов развития

общества, несоблюдение которых недопустимо 
и социально опасно; ограничение вмешатель
ства органов государственного управления в 
хозяйственную жизнь организаций, ведущего 
к росту запасов готовой продукции на складах; 
либерализацию экономической жизни стра
ны; реализацию комплекса мер по созданию 
благоприятного инвестиционного климата на 
основе модернизации экономических институ
тов и организационных механизмов.

Важнейшими элементами антикризисного 
механизма в реальном секторе экономики 
должны стать: разработка перспективной 
программы по оздоровлению, модерниза
ции, структурной перестройке экономики на 
инновационной основе; увеличение объемов 
экспорта и оптимизация импортных потоков, 
конкретизация приоритетов экспортно-импорт

ной деятельности с выделением потенциально 
наиболее эффективных, конкурентоспособных 
отраслей и производств; создание систе
мы государственной поддержки экспорта; 
оптимизация таможенного регулирования, 
обеспечивающая благоприятные условия для 
развития наукоемких и высокотехнологичных 
производств, приоритетных НИОКР.

На поддержание реального сектора бело
русской экономики в условиях кризиса должны 
работать потенциалы национальной денеж
но-кредитной и бюджетно-налоговой систем. 
Наиболее важные из них: создание государс
твенной специализированной небанковской 
кредитно-финансовой организации (НКФО), 
основными задачами которой явились бы, с 
одной стороны, льготное кредитование и фи
нансирование приоритетных инвестпроектов 
и социальных программ, с другой - покупка 
проблемных активов крупнейших отечест
венных банков; ограничение маржи банков;

установление на период стабилизации для 
банков директивного показателя по доле кре
дитов субъектам реального сектора в активах 
банка; сохранение в бюджете 2009 г. дефицита 
на уровне 1,8 % к ВВП и др.

По мнению выступающего, это минимально 
необходимые шаги для стабилизации нацио
нальной экономики и формирования предпо
сылок выхода из кризиса.

Доклад на пленарном заседании Генераль
ного прокурора республики, заслуженного 
юриста, д.ю.н. Г.А.Василевича был посвящен 
проблемам возмещение ущерба от пре
ступлений. Сегодня это одно из важнейших 
направлений деятельности белорусских 
правоохранительных органов. Совершение 
преступления достаточно часто сопровож
дается причинением имущественного вреда 
государству, юридическим лицам и гражданам,
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Май по традиции богат на встречи с бывшими выпускниками университе
та. Последняя суббота в очередной раз собрала бывших однокурсников, кото
рые порадовались не только душевными разговорами с одногруппниками, но 
и увидели динамику развития родной альма-матер. Заметно похорошевшие 
корпуса и аудитории гостеприимно распахнули им свои двери. Встречи с 
однокашниками и педагогами приобрели еще одну грань -  творческий обмен 
мнениями по профессиональным вопросам.

Встречи с юностью
А вот 22 мая состоялась незабываемая 

встреча для тех, кто окончил «нархоз» 50 лет 
назад. Выпускники разных факультетов вместе 
побывали в музее, ознакомились с новыми ву
зовскими структурами, корпусами и кафедра
ми. А затем вечер воспоминаний продолжили в 
кафе «Галактика». Доцент кафедры налогов и 
налогообложения Тамара Ивановна Вуколова 
с благодарностью вспоминает свои студен
ческие годы и рассказывает нам, каких высот 
достигли ее былые сверстники. Л.И.Адамович 
долгие годы работал начальником управления 
организации и оплаты труда Белкоопсоюза, 
Г.П.Кавзунович -  нач.конструкторско-техно- 
логического бюро Министерства торговли, 
А.И.Ковалев -  зам.министра экономики 
Республики Беларусь, А.И.Савинский -  ди

ректором НИИ Белкоопсоюза, В.Г.Почтарева 
-  гл.специалистом Министерства финансов 
РБ, А.А.Плащинский -  ученым секретарем ИЭ 
Академии наук РБ.

Многие выпускники тех лет стали главными 
бухгалтерами предприятий, начальниками 
планово-экономических управлений заводов 
и районов, научными сотрудниками ведущих 
НИИ страны и другими востребованными спе
циалистами экономического профиля. К сожа
лению, по состоянию здоровья далеко не все 
смогли слететься в родной вуз по зову сердца, 
но память о студенчестве, по словам ветера- 
нов-выпускников, всегда греет их души.

Наш корр.

ПОЕЗДКА В ГЕРМАНИЮ 
СТАЛА ПОЗНАВАТЕЛЬНОЙ

Студентам БГЭУ была предоставлена уникальная возможность принять 
участие в экскурсионно-образовательной программе «Финансовый кризис 
и его последствия для немецкой экономики» по маршруту Минск -  Берлин 
-  Франкфурт-на-Майне -  Минск. Посещение иностранного государства 
всегда интересно и познавательно, а данная программа, кроме знакомства 
с достопримечательностями Берлина и Франкфурта была насыщена семи
нарами и лекциями в различных учреждениях на тему финансового кризиса. 
А что может быть лучше, чем совмещение приятного с полезным, да ещё 
и в хорошей компании?

Программа была организована для 
ФФБД филиалом Центра международных 
связей при Министерстве Образования 
Беларуси совместно с Центром между
народных исследований CfiS, который 
непосредственно отвечал за организа
цию посещений и размещение наших 
студентов в Германии. Но, учитывая 
актуальность темы, программой также 
заинтересовались студенты УЭФ, фа
культетов маркетинга и международных 
экономических отношений, студенты

БГУИР и МИТСО.
Программа была насыщенной. Сразу 

по приезду, состоялась встреча с докто
ром Рольфом Кётцлером, экспертом в 
области экономики Немецкого института 
исследований, который прочитал лекцию 
«Международный финансовый кризис и 
его последствия для немецкой экономи
ки». Лекция сопровождалась активным 
обсуждением наиболее актуальных и
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Трудовое лето Форум

Идет сдача очередной сессии, а многие студенты уже за
думались, как хорошо провести летние каникулы. Кого-то 
привлекают туристические поездки, кому-то по душе отдых 
в белорусской деревне, любители активного отдыха собира
ются покорять очередные горы. Если ты еще не спланировал 
свой отдых -  БРСМ и ППО БГЭУ помогут тебе в этом.

Мировой финансовый кризис: 
мнения ученых Беларуси и зарубежья

Отдыхать 
плодотворно

Ежегодно на базе университета создается стройотряд, в котором 
трудятся порядка 80 студентов. Студенты группируются в бригады, 
и выбираю себе командира, в задачи которого входит организовать 
остальных студентов (на плечи бригадира ложиться вся ответствен
ность за выполненные работы). Банки с красками, кисточки, рулоны 
обоев и различные строительные материалы -  тут ты узнаешь, что 
такое грунтовка, шпаклевка, научишься клеить обои, красить окна, 
стены, двери, если раньше этого не умел. Такой жизненный опыт на 
благо каждому студенту, будь то девушка или молодой человек.

Самое интересное в отряде -  совместное времяпрепровождение 
после плодотворного восьмичасового рабочего дня. Про физи
ческую усталость, отсутствие горячей воды (в связи с плановой 
профилактикой), про то, что возвращаться домой придется пешком 
на девятый этаж, забывается в секунду, когда собирается компания 
веселых, интересных, заводных молодых людей. Шутки, байки, 
воспоминания из студенческой жизни, «перемывание» косточек 
полюбившимся преподавателям - все это сопровождалось звонким 
смехом, который слышал, наверное, даже центр города.

Стройотряд дает возможность не только набраться жизненного 
опыта, хорошо заработать, но и найти новых друзей. Работа ак
тивистов отряда хорошо поощряется дополнительно грамотами, 
дипломами и премиями. Месяц работы завершается итоговым 
собранием, где и происходит награждение особо отличившихся 
студентов.

Благодаря плодотворной работе стройотряда, свои двери новоис
печенным студентам открывают обновленные корпуса университета 
и отремонтированные общежития студгородка БГЭУ. Кто еще лучше 
самих студентов благоустроит свои родные стены.

О.Волчук, наш внеш.корр.
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поэтому очень важно не только 
привлечь виновное лицо к уголов
ной ответственности, но и принять 
своевременные полномасштабные 
меры по возмещению причиненного 
имущественного ущерба Статистика 
свидетельствует, что ущерб причи
няется на весьма значительные сум
мы, возмещение составляет лишь 
некоторую его часть.В 2008 году 
ущерб от преступлений составил 
248 млрд. рублей. Большую часть 
этих потерь составляют коррупци
онные преступления, хотя в общем 
объеме эти преступления занимают 
всего 2%. Эффективность работы 
по возмещению ущерба зависит от 
качества прокурорского надзора за 
следствием и деятельностью судеб
ных исполнителей. В этих вопросах, 
по мнению Генерального прокурора, 
есть ряд существенных недостатков, 
которые влияют на эффективность 
работы правоохранительных ор
ганов.

На пленарном заседании также 
прозвучали доклады зарубежных 
гостей конференции -  д.э.н. про
фессора Финансовой академии при 
правительстве РФ В.К.Поспелова 
«Экономический рост и устойчивое 
развитие в условиях глобализации», 
ректора Высшей школы финансов и 
управления в Белостоке (Польша) 
Э.Хостиловича «Стратегия сли
яния в условиях глобализации», 
и.о.ректора Высшей школы психо
логии Риги, доктора Ж.Л.Цауркубуле 
«Факторы формирования рынка 
труда Латвии в условиях эконо
мического кризиса», профессора

Вильнюского технического универси
тета Гедеминаса М.Тваронавичене 
«Устойчивое развитие в контексте 
кризиса: многовариантные оценки по 
Литве, Латвии и Эстонии» и другие.

В рамках конференции прошли 
заседания 14 секций: «Мировой 
экономический кризис и пересмотр 
ценностей: методология междисцип
линарного синтеза», «Теория, мето
дология и практика экономического 
развития Республики Беларусь в 
условиях глобализации»,

«Особенности развития мировой 
экономики в условиях экономичес
кого кризиса», «Инновации и эконо
мическое развитие в современных

условиях», «Проблемы 
регионального развития 
и региональной полити
ки», «Совершенствование 
финансово-кредитного 
механизма в условиях 
развития национальной 
экономики Республики Бе
ларусь», «Экономические 
проблемы и перспективы 
повышения конкурентос
пособности АПК в услови
ях мирового финансового 
кризиса», «Актуальные 
проблемы экологизации 
экономического развития», 
«Современные проблемы 
маркетинга и логистики», 
«Совершенствование уче
та, анализа и статистики в 
условиях инновационной 
экономики Республики 
Беларусь», «Проблемы 
развития потребительско
го рынка», «Актуальные 
вопросы развития това
роведения и экспертизы», 

«Математические и инструменталь
ные методы экономики», «Экономи
ка и право».

Работа секций отражала основ
ные направления социально-эко
номического развития Беларуси 
в контексте мирового финансо
во-экономического кризиса. По 
результатам работы конференции 
была принята резолюция, а также 
сделаны выводы и предложения, 
опубликован сборник материалов 
конференции в 2-х томах тиражом 
250 экземпляров.

Наш корр.

ПОЕЗДКА В ГЕРМАНИЮ 
СТАЛА ПОЗНАВАТЕЛЬНОЙ

В мае 2-й курс ФФБД (группы ДФФ-1,2) провел викторины на тему 
«История развития Римского права» и «Конституционное право 
Республики Беларусь».

Знания по истории права
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

интересных вопросов, доклад
чик был приятно удивлён нашей 
заинтересованностью.

Затем были организованы 
встречи с представителями про
фсоюза, Бундестага и федераль
ного Министерства образования 
и исследований. Профсоюз ver. 
IG Metall является крупнейшим 
в Германии (около 2,3 млн. 
чел.), доктор Рудигер Лётцер
-  представил свой доклад о де
ятельности профсоюза, его роли 
в экономике и мерах, которые 
предпринимает профсоюз для 
защиты работников в условиях 
социальной нестабильности и 
растущей безработицы вследс
твие кризиса.

В Бундестаге -  Немецком Пар
ламенте -  состоялась встреча 
с помощником председателя 
рабочей группы ОБСЕ по де
лам Беларуси, г-м Гельмутом 
Хюглером, который рассказал
о деятельности группы, пробле
мах и перспективах расширения 
сотрудничества между Европой 
и Беларусью.

В федеральном Министерстве 
образования и исследований 
была представлена полная 
информация о роли и деятель
ности министерства, системе 
образования в Германии.

Также состоялась лекция-се
минар в Бундесбанке -  Цент
ральном банке ФРГ. Были пред
ставлены 2 презентации на 
темы: «Банковская система ФРГ 
и её место в банковской системе 
Европы» и «Мировой финан

совый кризис». Представитель 
банка уделил особое внимания 
новейшим исследованиям Евро
пейского Центрального банка о 
причинах кризиса, его последс
твиях, мерах их преодоления. 
Информация была уникальной, 
так как первопричиной кризиса 
были названы не рискованные 
действия банков на ипотечном 
рынке и неконтролируемая се
кьюритизация в США, а более 
глубинный процесс небывалого 
притока инвестиций в амери
канскую экономику из стран 
Персидского залива, Восточной 
и Юго-Восточной Азии.

Промежуточным пунктом на
шего посещения Франкфурта-на- 
Майне стал завод автомобилей 
Wolksvagen в городе Вольцбурге. 
Это грандиозное промышленное 
производство представляет со
бой целый город, даже рабочие 
завода перемещаются по нему 
на велосипедах! А мы вообще 
перемещались по заводу на 
автомобиле. Автоматизация 
производства в некоторых цехах 
достигает 99 %. Мы ознакоми
лись с циклом производства ав
томобиля от прессовки металла 
до покраски кузова. Представи
тель завода после экскурсии 
ответил на все вопросы по по
воду деятельности предприятия 
в условиях кризиса. Затем мы 
посетили Франкфуртскую фон
довую биржу, где прослушали 
лекцию-урок о деятельности 
биржи, научились разбираться 
в индексах и котировках, наблю
дали за брокерским залом во 
время проведения торгов.

Последним пунктом нашего 
посещения стал Университет 
имени В.Гёте, где нам особенно 
интересно было посмотреть, как 
проходит процесс обучения сту
дентов в Германии. При универ
ситете в 2008 году был открыт 
Центр финансовых исследо
ваний, олицетворяющий идею 
объединения науки, бизнеса и 
образования. Сама идея очень 
близка и нашему университету, 
который поощряет кафедры к со
трудничеству с предприятиями и 
организациями.

Надо отметить, что, несмотря 
на насыщенную образователь
ную программу, организаторы 
предусмотрели для нас обзор
ные экскурсии по Берлину и 
Франкфурту-на-Майне, свобод
ное время для посещения теат
ров, кино, музеев и магазинов.

Участники программы подго
товили презентации-отчёты по 
результатам поездки, которые 
19 мая были представлены в 
конференц-зале БГЭУ главам 
Центра международных иссле
дований г-ну Тобиасу Кнуббену 
и Центра международных свя
зей г-ну Александру Самуили- 
чу. Организаторы были очень 
довольны ее результатами и 
подготовкой студентов, поэтому 
всем участникам были вручены 
сертификаты о прохождении 
Международной образователь
ной программы.

М.Лазурина

В ходе трех конкурсов первой вик
торины группа ДФФ-1 рассмотрела 
политико-правовые взгляды Авгус
тина Аврелия, основные положения 
законов XII таблиц и Институций 
Гая, а также суд и процесс древнего 
Рима.

Нами было изучено наследие Ци
церона, в том числе и его учение о 
государстве и праве, которое оказало 
больше влияние на всю последу
ющую человеческую культуру. Его 
труды находились в центре внимания 
римских и христианских авторов. 
Пристальный интерес к его идеям 
проявляли мыслители эпохи Возрож
дения, а затем и французские просве
тители, видевшие в Цицероне своего 
великого предтечу и гуманиста.

Не обделили вниманием и ос
новных представителей римского 
стоицизма Луция Аннея Сенеку, 
Эпиктета и Марка Аврелия Антонина. 
Творчество римских стоиков разви
валось в условиях усилившегося 
кризиса ценностей прежней поли
сной идеологии, укрепления власти 
принцепсов и режима цезаризма, 
превращения Римской империи в 
мировую державу. В этой обстановке 
римские стоики в еще большей мере, 
чем древнегреческие, склоняются к 
проповеди фатализма и политичес
кой пассивности, космополитизма и 
индивидуалистической этики само
совершенствования.

Деятельность римских юристов 
была по преимуществу направлена 
на удовлетворение нужд правовой 
практики и приспособление действу
ющих норм права к изменяющимся 
потребностям правового общения. 
Вместе с тем в своих комментариях 
и ответах по конкретным делам, а 
также в сочинениях учебного профи
ля они разрабатывали и целый ряд 
общетеоретических положений.

Их творчество оказало большое

влияние на последующее развитие 
правовой мысли, ими был разрабо
тан целый ряд фундаментальных 
положений юриспруденции как са
мостоятельной научной дисциплины. 
Даже сейчас, по прошествии многих 
эпох, современных исследователей 
продолжают привлекать пристальное 
внимание к идеям мыслителей того 
времени. И это вполне закономерно 
и естественно уже потому, что многие 
современные понятия, термины и 
конструкции восходят к римскому 
праву и римским юристам.

Вторая викторина была посвяще
на 15-летию принятия Конституции 
Республики Беларусь в рамках дня 
Государственного герба и флага.

Конституция является неотъем
лемым элементом формирования 
правового государство. Знание ее 
положений является базой для даль
нейшего постижения правовых норм 
государства, мощным средством в 
правовом арсенале будущих специ
алистов в области экономики.

Участниками викторины стали 
студенты гр. ДФФ-2: викторина пре
дусматривала состязание команд в 
знании положений и норм Конститу
ции, умении их правильно, быстро 
и лаконично интерпретировать. 
Для всех нас стало нормой иметь 
при себе Конституцию и при этом 
знать в совершенстве ее основные 
положения.

Участники викторины виртуозно и 
по-мастерски справились со всеми 
состязаниями и конкурсами, еще раз 
подтвердив тот факт, что студенты 
ФФБД -  одни из лучших знатоков пра
ва, в частности конституционного.

Надеемся, что эстафету состя
заний в области права подхватят и 
другие группы университета

А.Валенто, Ю.Горшкова, 
студенты ФФБД
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Кафедрой бухгалтерского учета, 
анализа и аудита в промышленности 
УО «БГЭУ» и журналом «Финансы, 
учет, аудит» был проведен научно- 
практический семинар «Развитие 
бухгалтерского учета и отчет
ности как информационной базы в 
управлении финансами на принципах 
МСФО».

В нем приняли участие зам. министра 
финансов Беларуси И.С.Шунько, начальник 
управления методологии бухгалтерского уче
та А. М. Гончар и его заместитель А.К.Лапин, 
работники Министерства промышленности РБ, 
главные бухгалтера крупных промышленных 
организаций, ученые УО «БГЭУ», аспиранты 
и студенты.

С докладом о развитии бухгалтерского учета 
и бухгалтерской отчетности в соответствии с 
принципами МСФО выступил зам. министра 
финансов И.С.Шунько. Он отметил, что пере
ход на МСФО возможен только в долгосрочной 
перспективе. Быстрый переход на междуна
родные стандарты финансовой отчетности в 
Беларуси будет сопряжен со многими негатив
ными последствиями для субъектов хозяйство
вания и страны в целом, которые очень трудно 
оценить. Использование отдельных принципов 
МСФО сегодня возможно в каждой стране с 
учетом развития ее экономики и с сохранением 
своего национального бухгалтерского учета. 
При использовании МСФО возрастает роль 
бухгалтера и одновременно его ответствен
ность, так как при этом применении появля
ется вариантность их инструментария. И.С. 
Шунько рекомендовал создать общественную 
ассоциацию бухгалтеров, чтобы она представ
ляла Республику Беларусь в Международной 
ассоциации бухгалтеров (FAC).

Заведующая кафедрой бухгалтерского 
учета, анализа и аудита в промышленности 
Е.Н.Шибеко отметила, что развитие рыноч
ных отношений, форм собственности требует 
постановки и решения новых задач, стоящих 
перед бухгалтерским учетом. Одной из таких 
задач является повышение информативности 
бухгалтерской отчетности и, в частности, бух
галтерского баланса. В настоящее время на 
постсоветском пространстве сформировался

(^Семинар
вать баланс как характеристику собственности 
(активы-обязательства) и капитала.

Доктор экономических наук, профессор, 
заслуженный экономист Республики Беларусь 
Л.Л.Ермолович в своем выступлении отметила 
основные направления развития бухгалтерс
кого учета и отчетности как информационной

Финансы требуют 
строгого учета

также собственности средств и их источников; 
устранение сложившейся практики формиро
вания информации на отдельных синтетичес
ких счетах по принципу «или-или».

Предл ожен н ые профессором Л .Л. Ермол ович 
направления по совершенствованию бухгал
терского учета и отчетности рекомендованы 
для рассмотрения в целях внесения в кратко- и 
среднесрочной перспективе соответствующих 
дополнений и изменений в нормативные 
правовые акты, регламентирующие порядок 
ведения бухгалтерского учета и составления 
бухгалтерской отчетности. Это обеспечит 
контроль за финансами на различных уровнях 
управления экономикой страны на принципах 
МСФО.

Г.Николайчик

упрощенный взгляд на бухгалтерский баланс, 
как на таблицу, которая отражает остатки 
средств и их источников. В рыночных условиях 
на первый план выходят причины, которые 
обуславливают изменения как вложенного в 
предприятие капитала, так и созданного в про
цессе его деятельности. Такую информацию 
собственникам, инвесторам и внутреннему 
менеджменту предприятия современный бух
галтерский баланс не может дать. Для выпол
нения этой задачи необходимо структуриро

базы управления финансами на предприятиях: 
обоснование единых методологических при
нципов единства формирования синтетических 
счетов бухгалтерского учета по критерию одно
родности информации; обеспечение единства 
содержания информации на синтетических 
счетах со статьями бухгалтерской отчетности; 
формирование статей бухгалтерской отчетнос
ти на принципах МСФО, в которых предусмот
рено отражение информации на каждой из них 
по существенности, срокам, содержанию, а

На с н и м к а х :  з а в . к а ф е д р о й  
Е.Н.Шибеко вносит предложения; 
профессор Л.Л.Ермолович выступа
ет с докладом.

Фот о Н .С ы ром аха

Конференция

Компьютерные знания входят в состав основного багажа, который фор
мирует профессиональный статус современного специалиста наряду со 
специальными знаниями и знаниями иностранных языков. Это во многом 
определяет интерес студентов к информационным технологиям. Кафедра 
информационных технологий традиционно стала проводником научно- 
исследовательского потенциала студенчества в жизнь. Ежегодно силами 
кафедры под руководством проректора по учебной работе О.А.Сосновского в 
БГЭУ проводится межвузовская научная студенческая конференция, которая 
предоставляет возможность студентам уже с первого курса опробовать 
свои силы в научной деятельности. В мае состоялась юбилейная X Межву
зовская студенческая научная конференция «Современные компьютерные 
информационные технологии». На пленарном заседании с докладами об ак
туальных направлениях развития информационных технологий выступили 
председатель программного комитета, проректор по учебной работе БГЭУ 
О.А.Сосновский, профессор кафедры информационных технологий БГЭУ 
В. Ф.Иконников и доцент кафедры Л.К.Голенда.

Следуя традициямВ работе конференции приняли учас
тие 75 студентов из 3 вузов. Наряду с 
БГЭУ представили свои работы БГАТУ 
и Академия управления при Президен
те РБ. Работали три секции: «Теория и 
практика применения информационных 
технологий в экономике», «Компьютер
ные сети и телекоммуникации», «Инно
вации в информационных технологиях», 
в которых было представлено 62 до
клада. Следует отметить разнообразие 
выбранной участниками тематики своих 
выступлений, которые, как правило, 
обосновывались актуальными пробле
мами современных информационных 
технологий.

Высокий уровень представленных 
докладов вызвал необходимость разде
лять призовые места между несколькими 
участниками, что особенно выразилось 
в секции «Теория и практика приме
нения информационных технологий 
в экономике». Здесь на три призовых 
места выбрано по два доклада. При

чем, в равной степени претендовали 
на победу как индивидуальные, так и 
коллективные работы. В большинстве 
докладов освещ алось использова
ние компьютерных информационных 
технологий при решении конкретных 
экономических задач. В итоге победи
телями названы: А.Ворошилов (3 курс, 
гр. ДКК-2, ФМ, БГЭУ); коллективная 
работа Е.Воропаевой и И.Лысиковой 
(3 курс, гр.УИР-3, ИГУ, АУП РБ) -  1 мес
то; А.Селявко (3 курс, гр. ДКК-2, ФМ, 
БГЭУ); коллективная работа А.Лебедь 
и Е.Ашуйко (4 курс, гр. ДЭУ, УЭФ, БГЭУ)
- 2; Н.Серова (1 курс, гр. ДФТ, ФФБД, 
БГЭУ); О.Михайлик (2 курс, гр. ДЭГ-1, У 
ЭФ, БГЭУ) - 3.

Самой многочисленной оказалась 
секции «Компьютерные сети и телеком
муникации», выступления в которой

были посвящены преимущественно ис
пользованию сетевых информационных 
технологий для организации дистанци
онного обслуживания в области банков
ской деятельности. В работе этой секции 
приняли участие студенты факультета 
финансов и банковского дела БГЭУ. При
зовые места распределились следую
щим образом: 1 -е - А.Белугин (5 курс, гр. 
ДФУ-1, ФФБД, БГЭУ); 2-е -  коллективная 
работа Е.Таяновской и М.Сосункевич 
(4 курс, гр. ДОС, ФФБД, БГЭУ); 3-е кол
лективная работа С.Ганкевич и Т.Ших (4 
курс, гр. ДФК-3, ФФБД, БГЭУ).

Тематика выступлений секции «Инно
вации в информационных технологиях»

полностью была посвящена рассмотре
нию новинок аппаратного и программно
го обеспечения компьютерных инфор
мационных технологий. Победителями 
в этой секции стали: В.Сачко (1 курс, 
гр. ДГЗ, ФЭУТ, БГЭУ); О.Ткач (1 курс, гр. 
ДАП, ФМЭО, БГЭУ); К.Елисеев (1 курс, 
гр. ДФФ-4, ФФБД, БГЭУ).

Особого внимания заслуживают ра
боты, в которых студенты по результа
там исследований представили свои 
собственные разработки, за что и были 
отмечены наградами в новой номина
ции — «За практическую значимость 
результатов научного исследования». 
Интересным фактом стало то, что в 
числе призеров номинации оказался не 
только нынешний выпускник А.Белугин 
(5 курс ФФБД), но и первокурсница ВШТ

П.Сигневич.
Порой выступления наших студентов 

отличались не только интересным содер
жанием, но и артистичностью, профес
сиональной манерой. Такие доклады, 
как правило, отмечались призами зри
тельских симпатий. Среди них хочется 
упомянуть А.Лебедь и Е.Ашуйко (4 курс, 
гр. ДЭУ, УЭФ); А.Ворошилова (3 курс, гр. 
ДКК-2, ФМ), Н.Довгун и Э.Локтева (2 курс, 
гр. ДФУ-1, ДФУ-2, ФФБД), И.Пискунову (1 
курс, гр. ДФН, ФФБД).

По решению жюри лучшее представ
ление материала докладчиком было 
отмечено призом в номинации «За 
оригинальность выступления». Победи
телями этой номинации стали студентки
2 курса гр. ДФУ-2 ФФБД — Е.Петрасик и 
Т.Ровенко за эффектность презентации и 
доклада; студент 1 курса гр. ДАП ФМЭО 
О.Ткач — за демонстрацию мастерского 
владения белорусским языком при пред
ставлении доклада, знание специальной 
терминологии и умение ее гармонично 
использовать в сочетании с искусством 
речи.

Хочется добавить, что интерес к науч
ным исследованиям имеет все шансы 
быть реализованным в период учебы в 
университете. Многие участники конфе
ренции проявили себя как исследовате
ли, способные к анализу, обобщению и 
грамотному представлению результатов 
работы.

Л.Попкова, М.Садовская, доценты 
кафедры ИТ
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Давайце бачыць іх праблемы Каб памяталі
Вазьмі на радасць з маіх далоняў 
Трохі сонца і трохі мёда....
О.Э. Мандельштам

30 мая ў Палацы спорта прайшоў другі ў сваёй гісторыі ў канцэрт дабрачыннасці, арганізаваны 
фондам «Прикосновение к жизни».

Вялікая Айчынная вайна пакінула ў гісторыі майго роду 
незабываема балючы след.

Мая мама нарадзілася ў вёсцы Патапавічы.У сям’і яе дзя- 
дулі Яфрэма Карнеевіча Баль / бабулі Марты Мінаўны Баль 
было сямёра дзяцей. Самы старэйшы \х сын Антон пайшоў 
на фронт у першыя месяцы вайны. Астатнія дзеці былі 
яшчэ непаўналетнія. Майму дзеду, самаму малодшаму, Івану 
Яфрэмавічу; было паўтара года.

Вайна ў гісторыі 
майго роду

Мясцовы фонд дабрачыннасці 
«Прикосновение к жизни» афі- 
цыйна быў зарэгістраваны ў 2008 
годзе. Яго заснавальнікам стала 
Л.У.Івашкевіч. Членамі савета 
з’яўляюцца вядомыя ў нашай краі- 
не дзеячы культуры, спартоўцы, 
прадстаўнікі дзяржаўных устаноў. 
Фонд імкнецца звярнуць увагу 
грамадства да праблем дзяцей 
з анкалагічнымі захворваннямі і 
дзяцей-сірот. Ён аказвае сацы- 
яльную і псіхалагічную падтрымку 
дзецям, што захварэлі ракам, 
знаходзіць сродкі на іх лячэнне і 
рэабілітацыю, а таксама аказвае 
дапамогу дзіцячым дамам і да- 
мам-немаўля.

Ларыса Ўладзіміраўна Івашкевіч 
гаворыць: “У многіх з нас крызіс 
адабраў ілюзію здзяйснення доб
рых спраў. Тыя, хто раней мог даць 
вялікія грошы ці падарункі -  гэта не 
моцна адбівалася на іх асабовым 
дастатку, і тыя, хто сёння можа 
апынуцца на месцы ўдавы, цяпер 
вымушаны прымаць рашэнне:

ці гатовы мы аддаць сваё ўкла- 
данне, якое нам самім патрэбна 
для выжывання? Але я дакладна 
ведаю, што справа не ў фінанса- 
вым крызісе, праблема застаецца 
ў самым важным -  у крызісе нашай 
душы. Ёсць падстава прыпыніцца
і паглядзець, што робіцца вакол 
цябе, дзе ты знаходзішся, куды 
імкнешся.

Жыццё чалавека небяспечна: ты 
можаш збудаваць цудоўную лодку, 
але бура патопіць яе. Ты можаш 
клапаціцца аб пасевах, аднак іх 
загубяць хваробы або шкоднікі. 
Толькі добрыя справы, толькі наша 
любоў і спагада, якія мы аддаем 
акружаючым нас людзям, заста- 
юцца з намі назаўсёды”.

Мы ўсе калісьці былі дзецьмі, а 
затым выраслі і забыл іся на гэта... 
Зносіны з дзецьмі, асабліва з тымі, 
у каго ёсць праблемы са здароўем, 
даюць нам магчымаць вярнуцца 
да чысціні, шчырасці, непасрэд- 
насці, успомніць нас саміх. ё с ц ь  
меркаванні, што рак можна параў-

наць з цягніком. Ён можа доўга не 
рухацца, колькі заўважна доўга, 
але можа ў любы момант пачаць 
язду. Часцей за ўсё цягнікі ўсё ж 
такі рухаюцца. Які шлях будзе ў 
гэтага цягніка, залежыць і ад нас 
з вамі. Каб цягнік трапіў на пры- 
пынак “Жыццё”, нам неабходна 
паспяшаць...

Сродкі, выручаныя ад прода
жу квіткоў на канцэрт пойдуць 
на дапамогу маленькім дзеткам 
з цяжкімі захворваннямі. Іх не 
мала...Іх нашматбольш, чым нам 
здаецца... Ім усім патрэбна наша 
дапамога. 1 чэрвеня -  быў Дзень 
абароны дзяцей, калі асабліва 
шмат гаворыцца пра шчаслівае і 
бесклапотнае дзяцінства. Ці заўсё- 
ды яно такое? Давайце задумаем
ся, якая ў немаўля з анкалагічным 
захворваннем будучыня, што яго 
чакае, і што мы з вамі можам 
змяніць, якдапамагчы яму.

Я.Адарка, студэнтка 2 кур
са ФМЭА

На тэрыторыі Завышанскіх ля- 
соў, побач з якімі знаходзіцца 
веска Патапавічы, дзейнічаў пар- 
тызанскі атрад. Мой прадзед, 
Яфрэм Баль, быў аднім з першых 
яго ўдзельнікаў. Яго сям’я спачатку 
заставалася дома, дапамагалі 
чым маглі партызанам: пяклі хлеб, 
пралі, збіралі на зіму цеплую воп- 
ратку. Ці частыя партызанскія апе- 
рацыі, ці данос аб сувязі жыхароў 
з лесам -  але стала партызанам 
вядома аб тым, што немцы будуць 
паліць веску.

Мірныя жыхары ўсе былі пере- 
праўлены ў лес. Патапавічы на 
другі дзень былі спалены поўнас- 
цю, з людзей ніхто не пацярпеў. 
Толькі на ўскрайку засталося два 
хлявы.

Маміна бабуля разам з дзецьмі 
так і засталася ў партызанскім 
атрадзе. Старэйшыя дочкі Ева і 
Аляксандра варылі абеды, хлопцы 
капалі зямлянкі, калолі дрэвы.

Маміна бабуля не магла без слез 
успамінаць аб тым, калі ў парты- 
занскі атрад прынеслі вестку, што 
немцы хочуць знішчыць лясных 
змагароў. Партызаны тэрмінова 
перапраўлялі жанчын, дзяцей у 
глыбіню лесу, у балота. Немец 
ішоў па пятах. Група партызан з 
некалькіх дзесяткаў людзей па-

пала ў акружэнне.Двое сутак пар
тызаны , а сярод іх маміна бабуля
з паўтарагадовым хлопчыкам на 
руках, сядзелі ў балоце. Калі не
мцы праходзілі зусім блізка, быў 
аддадзены загад, калі хто з дзяцей 
заплача -  тапіць, каб не загінуць 
усім. На шчасце, усё абышлося, 
але не прайшло бясследна, у 
майго дзеда Івана, самага малод- 
шага партызана, пасля з’явілася 
прблема са слыхам.

Партызаны самааддана зма- 
галіся з ворагам, набліжаючы 
перамогу. Веска была спалена, 
людзі вярталіся на папялішчы і 
рылі зямлянкі.

Мой прадзед, Яфрэм Карнеевіч 
Баль, быў узнагароджаны двума 
медалямі, яго імя значыцца ў 
спісах сельскага Савета, як ак- 
тыўнага ўдзельніка партызанскага 
руху. А яшчэ гэтай сям’і пасля 
вайны была прысвоена вельмі 
сумная назва -  сям’і загінуўшага. 
Іх старэйшы сын Антон загінуў 
у 1945 годзе пад Варшавай. Ён 
быў узнагароджаны медалем “За 
адвагу". Пасмяротна...

Святлана Ус цімчу к, студэ
нтка 2 курса ФФБД

В каждом рисунке -  солнце
Дню защиты детей и Году родной земли был посвящен конкурс детских рисунков, который 

организовал и провел профком сотрудников университета.

В нем приняли участие 37 детей в возрасте от 3 до 17 лет. Жанры и темы юные художники черпали из своей 
жизни: рисовали природу, родной дом и деревню, милых сердцу друзей-животных. «Полотна» в основном 
были яркими и красочными, дышали оптимизмом и верой в красоту окружающего нас мира.

Победителями в разных возрастных группах стали девять человек, которым профком подготовил подарки. 
А первые места заняли рисунки, авторы которых -  Владик Жилко (6 лет), Катя Цеховая (8 лет), Вероника 
Дятчик (12 лет). Всех их от души поздравили представители профкома БГЭУ.

Наш корр.

Итоги

Право стать юристомПоследний месяц весны для студентов 
полон праздников и хорошего настроения. 
А у  студентов-консультантов оно праз
дничное и хорошее вдвойне. 14 мая в 8-м 
корпусе БГЭУ состоялось торжественное 
собрание по случаю выпуска нынешнего 
сост ава ст уд е н ч е с ко й  ю р и д и ч еско й  
консультации ФП БГЭУ. Сертификаты о 
прохождении курса обучения «Професси
ональные навыки юриста» и выполнении 
программ ы  практ ической подгот овки  
юриста-консультанта получили 18 сту
дентов 4 курса факультета права.

Событие в жизни ребят более чем знамена
тельное, ведь на протяжении всего учебного 
года им приходилось помимо основной учебы 
принимать и консультировать граждан по раз
личным вопросам гражданского, семейного, 
трудового права и социального обеспечения. 
Надо сказать, дело это нелегкое и ответствен
ное. Ведь от качества данных консультаций 
зависит не только материальное благополучие 
человека, обратившегося за помощью, но, 
быть может, и его дальнейшая жизнь. Поэтому 
сказать, что отношение у ребят к выполнению 
своих обязанностей было серьезное, ничего не 
сказать. Да и нагоняй получить от руководите
ля юрклиники, выпускницы ФП Ю.Мардусевич, 
можно было за малейшую оплошность в ра
боте. Но консультанты достойно выдержали 
это испытание, показали высокий уровень 
подготовки и стремление к дальнейшему про
фессиональному совершенствованию.

Подтверждением этих слов могут служить 
благодарственные записи в книге отзывов 
и предложений, оставленные клиентами, а 
также следующие статистические данные: 
за период работы с ноября 2008 по май 2009 
года более 150 граждан получили квалифици
рованную бесплатную юридическую помощь. 
Составлено более 10 исковых заявлений и

обращений в различные государственные ор
ганы и учреждения. 42% обращений граждан 
касались вопросов гражданского права; 39 % 
- трудового; 12% -  семейного и 7 % -  права со
циального обеспечения. Результат более чем 
впечатляющий! По словам самих консультан
тов, такой напряженный ритм работы, слож

ность казусов из реальной жизни социально 
уязвимых граждан, которые им приходилось 
разрешать, необходимость индивидуального 
подхода к клиенту, дали возможность в полной 
мере ощутить себя практикующими юристами 
-  защитниками прав и законных интересов 
граждан, примерить на себя «шкуру» профес

сионального адвоката.
Собрание прошло в теплой, дружеской 

атмосфере праздника. Напутственное слово 
держала руководитель студенческой юриди
ческой консультации БГЭУ, Юлия Мардусевич, 
которая на протяжении всего периода работы 
была не только строгим и справедливым ру

ководителем, но и старшим товарищем для 
студентов-консультантов. Ее неиссякаемый 
энтузиазм и энергия, опыт практической 
юридической деятельности и работы в юркон- 
сультации БГЭУ с момента ее открытия в 2003 
году, стали надежным гарантом успешного 
совмещения процесса обучения студентов

практическим навыкам работы юриста и 
плодотворной практической деятельности 
студентов-консультов.

Нельзя обойти вниманием и других препода
вателей факультета, уделивших личное время 
студентам-консультантам и оказавших по
мощь в решении практических вопросов - до
цента кафедры правоведения Н.И.Тарасевич и 
преподавателя кафедры гражданско-правовых 
дисциплин О.И.Юхо. Ведь в работе студен
ческой юридической консультации контроль 
квалифицированного специалиста одна из 
важнейших составляющих.

Работа в юридической консультации помимо 
забот принесла студентам и ряд привилегий: 
работа в течение учебного года в ней зачиты
вается как прохождение летней производс
твенной практики. В результате студент-кон
сультант может позволить себе использовать 
это время по своему усмотрению. Однако, 
для большинства из них работа в юрклинике 
-  лишь начало профессионального пути. 
Многие из ребят изъявили желание проходить 
практику в юридических консультациях г. Мин
ска, бок о бок с опытными адвокатами, чтобы 
закрепить полученные и приобрести новые 
знания и навыки практической работы.

С. Кротов, студент 4 курса ФПр

Коллектив кафедры делового анг
лийского языка выражает соболезно
вание Гпазковой Т.К. в связи с постиг
шим ее горем -  смертью МАТЕРИ.

Аўтары апублікаваных матэ- 
рыялаў нясуць адказнасць за 
падбор і дакладнасць фактаў. 1х 
меркаванні неабавязкова адлюс- 
троўваюць пункт гледжання рэ- 
дакцыі. Матэрыялы друкуюцца 
на мовеарыпнала._____________
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